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1
山形市では、中心市街地の活性化を図るため、平成31年2月に「山形市中心市街地
グランドデザイン」を策定した。令和4年11月にグランドデザインが改訂された
が、新たなグランドデザインのテーマとして正しいものはどれか。

1.訪れるたび魅力が見つかるまち
2.歩くほど幸せになるまち
3.誰にでも優しいまち
4.居心地がよく歩きたくなるまち

2

山形市では、令和4年11月に、「山形市中心市街地グラ
ンドデザイン」を改訂し、中心市街地活性化のコンセ
プトを「歩くほど幸せになるまち」としました。官⺠
が連携し、歴史や文化を生かした他都市にはない「中
心市街地を訪れる価値」を創出するとともに、休んだ
り歩いたりして楽しいと感じる環境整備を進めていま
す。

広報やまがた令和5年1月1日号P4

2
約400年前の最上家時代の城下絵図「最上家在城諸家中町割図」によると、三の丸
の周囲は【A】kmあり、出入り門が【B】も存在していたことが分かる。東日本随
一の大きなお城であった。【A】【B】に当てはまる組み合わせはどれか。

1.【A】3km【B】8か所
2.【A】3km【B】11か所
3.【A】6.5km【B】8か所
4.【A】6.5km【B】11か所

4

最上家時代の山形城は、三の丸の周囲が6.5㎞、出入り
門が11か所も存在していました。十一に口を加えると
「吉」の文字になることから、「吉字の城」と呼ばれ
ていたようです。
「最上家在城諸家中町割図」を見ると、二の丸や三の
丸出入口がかぎ形に折れ曲がっていたり、城内外をつ
なぐ道路が丁字路やかぎ形路、食い違い道路になって
いたり、防御のための構造が至る所に見られます。

ベニちゃんのまるごとやまがたP28

3
平成21年4月、山形商工会議所会館5階に現在の三浦新七記念館を開館した。三浦
新七の説明として誤っているものはどれか。

1.東京高等商業学校（現一橋大学）を卒業し、ドイツに留学をして歴史学を研究し
た
2.金融恐慌の際に、両羽銀行（現山形銀行）の危機を救い、当銀行の頭取となった
3.大正7年、山形市立商業高等学校の創立の際に、土地と建物をすべて寄贈した
4.東京商科大学学⻑、日本銀行顧問、貴族院議員を歴任した

3

三浦新七氏は、明治10年、山形市旅篭町に生まれ、東
京高等商業学校（現一橋大学）を卒業後、ドイツに留
学し、歴史学を研究しました。昭和2年に山形に戻り、
両羽銀行（現山形銀行）の危機を救い、当銀行の頭取
となりました。その後も、東京商科大学学⻑、日本銀
行顧問、貴族院議員などを歴任しました。
大正7年、山形市立商業高等学校創立の際に、土地や建
物を寄贈したのは、⻑⾕川吉三郎氏です。

ベニちゃんのまるごとやまがたP45

4 山形市のお祭りについての記述として誤っているものはどれか。

1.例年1月10日に初市が開催され、白ひげ、かぶ、初飴などの縁起物が販売される
2.薬師祭・植木市は、約200年の歴史をもつイベントである
3.蔵王樹氷まつりでは、「冬のHANABI」や「1,000人松明滑走」などが行われる
4. 歌懸稲荷神社、鳥海月山両所宮などの例大祭では御神輿渡御が行われ、担ぎ手
の一体感が見どころである

2

例年、5月8日から5月10日まで開催される薬師祭植木
市は、約400年の歴史をもつイベントです。山形城主最
上義光公が、大火で焼失した城下に緑を取り戻そうと
住⺠に呼びかけたのが始まりと⾔われています。薬師
公園と周辺の通りに植木や縁日などが出店し、松や伽
羅などの大物や山野草、ミニ庭園などの展示販売や数
多くの露天が出店します。

ベニちゃんのまるごとやまがたP80
山形市公式ホームページ「蔵王樹氷
まつり」

5
令和5年9月、中央公⺠館・図書館中央分館（アズ七日町4・5階）がリニューアル
された。リニューアルされた中央公⺠館・図書館中央分館についての記述として
誤っているものはどれか。

1.Wi-Fi完備で、個別電源も使用可能
2.アズ七日町1階にあるブックポストには、図書館中央分館で借りた本のみ返却可
能
3.キッズスペースでは、授乳やおむつ交換も可能
4.漫画本や絵本も置いており、ゆったりと過ごせるスペースがある

2

“まちなか”でちょっと時間が空いたときに、気軽に立
ち寄れるような心地いい空間を⽬指し、中央公⺠館・
図書館中央分館がリニューアルされました。本を借り
るだけでなく、休憩や打ち合わせができるスペースも
あり、思い思いの過ごし方ができる場所となっていま
す。
アズ七日町1階のエントランスにあるブックポストに
は、図書館本館、各分館で借りた本でも返却可能で
す。

広報やまがた令和5年8月1日号P6.7

6
東沢地区は、○○の里として、平成元年に「ふるさといきものの里百選」に選ば
れている。○○に当てはまる生き物は何か。

1.カエル
2.バイカモ
3.ヒメサユリ
4.ホタル

4

上宝沢二ッ河原には、平成元年に当時の環境庁より
「ふるさといきものの里100選」に選ばれた、東沢ゲン
ジボタル保護地があります。7月になると、ホタルの乱
舞を鑑賞することができます。こうして身近でホタル
を見ることができるのは、地元の方々が、ホタルが生
息できる自然環境を守ってきたからであるといえま
す。

ベニちゃんのまるごとやまがた
P101

第6回 やまがた検定（一般検定）問題



7 山形の郷土料理についての記述として正しいものはどれか。

1.冷やしラーメンは、山形市発祥のグルメである
2.⽟こんにゃくは、約70年前に誕生し、市⺠や観光客に愛されている
3.どんどん焼きは、大阪のお好み焼きが屋台用に変化したものと⾔われている
4.「日本一の芋煮会フェスティバル」は、毎年10月に開催される

1

冷やしラーメンは、山形市発祥のグルメで、今から70
年前、老舗そば店の店主が具材、脂、風味など研究に
研究を重ねて完成させたのが始まりといわれていま
す。⽟こんにゃくは、130年以上もの間、市⺠や観光客
に愛されてきました。どんどん焼きは、東京のもん
じゃ焼きが屋台用に変化したものといわれています。
「日本一の芋煮会フェスティバル」は、毎年9月に開催
されます。

お宝パンフレット「郷土料理」

8
山形市の秋のイベントとしてすっかり定着した「山形まるごとマラソン」。「山
形まるごとマラソン」についての記述として誤っているものはどれか。

1.参加者全員に「芋煮」が振る舞われる
2.沿道からの途切れない声援やエイド（ランナーへの食べ物などの補給）が魅力の
１つである
3.令和5年の開催で、20回⽬の節⽬を迎えた
4.国指定史跡である山形城「霞城公園」内をルートとしている

3

「山形まるごとマラソン」は、令和5年10月1日の開催
で、10回⽬の節⽬を迎えました。沿道からの声援や、
参加者全員に振る舞われる「芋煮」、山形ならではの
特産品が味わえるエイド等が魅力として挙げられま
す。また、国指定史跡である山形城「霞城公園」内を
ルートとする本大会は、「日本全国お城マラソンを走
ろう」認定大会にもなっています。

市⻑のやまがた自慢「山形まるごと
マラソンと山形城」（広報やまがた
令和5年10月1日号）

9

1624年、洪水から町やお城を守るため、当時の山形城主【A】が大工事を始めた。
【B】を切り開き、馬見ヶ崎川の流れを町から遠ざけた。5ヶ所の取水口を設けた
ことが「山形五堰」の始まりと⾔われている。【A】【B】に当てはまる組み合わ
せはどれか。

1.【A】最上義光【B】盃山
2.【A】最上義光【B】千歳山
3.【A】鳥居忠政【B】盃山
4.【A】鳥居忠政【B】千歳山

3

江⼾時代の始め（1623年）、馬見ヶ崎川が大洪水をお
こしました。当時の山形藩主鳥居忠政が、翌年の1624
年から、洪水から町やお城を守るため、馬見ヶ崎川の
流れを町から遠ざける大工事を始めました。工事は、
盃山の一部を切り開き、現在の松原浄水場付近に堤防
をつくり、現在と同じような流れに変えるというもの
でした。それにあわせて馬見ヶ崎川に5か所の取水口を
設けたことが「山形五堰」の始まりと⾔われていま
す。

ベニちゃんのまるごとやまがた
P27.34

10

1987年、水不⾜を解消するため、山形⻄部の山に約9㎞のトンネルを作り、最上川
の水が山形盆地に通水されるようになった。以前は、ひでりの時に農⺠同⼠で
「水争い」が起こっていたが、○○川は、温泉の強い酸性の水が流れ込むため、
市内を流れていても農業に活用できなかった。○○に当てはまる川は何か。

1.馬見ヶ崎川
2.須川
3.本沢川
4.後明沢川

2

山形市には、市内を流れる大きな川として、「馬見ヶ
崎川」と「須川」がありますが、このうち「須川」に
は温泉の強い酸性の水が流れ込むので、市内を流れて
いても農業に使うことができません。農家の人たち
は、馬見ヶ崎川の水を上手に使うため、「水を分ける
方法」などの約束事を作ってきましたが、水不⾜の時
は、水泥棒が出るなど争いがしばしば起きていまし
た。
最上川が山形盆地に通水されるなど様々な水利事業に
より、ひでりの時の「水争い」もなくなり、水不⾜が
解消されました。

ベニちゃんのまるごとやまがた
P35.60

11
JR奥羽本線、JR仙山線について、右の図の空欄に当てはまる駅名として正しい組
み合わせはどれか。

1.【A】高瀬【B】楯山【C】漆山
2.【A】楯山【B】漆山【C】高瀬
3.【A】漆山【B】高瀬【C】楯山
4.【A】漆山【B】楯山【C】高瀬

4

【A】が漆山駅、【B】が楯山駅、【C】が高瀬駅で
す。高瀬駅周辺は、豊かな自然と紅花の里として、ア
ニメ映画「おもいでぽろぽろ」の舞台となったことで
知られています。毎年7月第2週⽬の土日には、山形紅
花まつりが開催され、紅花のプレゼントや、高瀬小学
校の児童による紅花と地域の学習発表、切り花・花摘
体験など、紅花を身近に感じることができるイベント
が催されます。

ベニちゃんのまるごとやまがたP7

12

山形市は、ユネスコ創造都市ネットワークに「映画分野」で加盟認定を受けてお
り、活動報告および今後の方向性についてまとめた「モニタリングレポート」に
対しては、ユネスコ本部より5段階中最高の「Excellent（非常に優れている）」の
評価を得ている。
活動内容の記述として正しいものはどれか。

1.「山形市ロケ地マップ」を発行し、映画観光を盛り上げている。
2.「山形国際ドキュメンタリー映画祭」は、約100年の歴史を持っている
3.「山形フィルム・コミッション」では、全国からエキストラを募集している
4.「子ども映画ワークショップ」を令和5年から開催している

1

山形市は、「山形市ロケ地マップ」を発行し、映画の
ロケ地を紹介することで映画観光を盛り上げていま
す。また、日本語と英語を併記し、より多くの観光客
を誘致する可能性を高めています。
「山形国際ドキュメンタリー映画祭（YIDFF）」は 、
1989年に、山形市の市制 100 周年記念行事として開始
し、以来2年に一度、10月に開催されています。

山形市公式ホームページ「ユネスコ
創造都市ネットワーク メンバー
シップモニタリングレポートの評価
結果について」



13
山形市は、人口10万人あたりの医師数及び病床数が東北中核市内で一番多く、医
師数はおよそ1200人であるが、病床数はおよそ何床か。

1.2,500床
2.3,500床
3.4,000床
4.5,000床

4

山形市は、市立病院済生館をはじめとする総合病院が
数多く立地し、人口10万人あたりの病床数及び医師数
が東北中核市内で一番多い状況（医師数が約1,200人、
病床数が約5,000床）にあります。また、山形大学医学
部東日本重粒子センターでは、世界最先端の次世代型
重粒子線がん治療が受けられるなど、「医療」に強み
を持っている都市といえます。

山形市公式ホームページ「健康医療
先進都市・やまがた」、「山形連携
中枢都市圏ビジョン（令和5年2月17
日）※PDF」

14 霞城公園（山形城）についての記述として誤っているものはどれか。

1.山形城では第2弾となる公式御城印の販売を令和5年10月1日から始めた
2.1600年9月の⻑⾕堂合戦で、⻑期間霧がかかっていたため「霞城」と⾔われてい
る
3.二の丸の土手には日露戦争凱旋を記念して植樹したソメイヨシノが咲く
4.梅やエゾエノキ、サイカチ等64種類の植物がある

1

日本100名城に選ばれている山形城は、初となる公式御
城印の販売を令和5年10月1日より開始しました。最上
義光記念館の受付にて販売しています。
※開館時間：午前9時~午後4時30分（月曜休館）
※郵送による販売は行っておりません。

ベニちゃんのまるごとやまがたＰ77
山形市公式ホームページ「山形城御
城印“2023年10月1日に販売開
始！」

15

令和5年11月27日、厚生労働省とスポーツ庁が主催する「第12回 健康寿命をのば
そう！アワード」で、山形市が最高賞を受賞した。山形市は、SUKSK（スクス
ク）生活の推進に向けた活動を行っているが、「SUKSK」の各々のアルファベッ
トの意味に含まれないものはどれか。

1.禁煙・受動喫煙防止
2.食事
3.社会（社会参加）
4.睡眠

4

山形市では、健康医療先進都市の確立に向け、市⺠の
健康に対する意識を高めることを⽬的に、食事(S)、運
動(U)、休養(K)、社会(S)、禁煙・受動喫煙防止(K)の
頭文字を取った「SUKSK(スクスク)生活」を提唱し、
健康寿命の延伸を⽬指しています。山形市健康ポイン
ト事業SUKSK（スクスク）に参加すると、毎日の歩数
や、健康づくりに関する事業への参加、健康診査・が
ん検診等を受診することでポイントをためることがで
き、一定のポイント数に達した方は、山形の特産品や
商品券が当たる抽選に参加することができます。

山形市公式ホームページ「山形市健
康ポイント事業SUKSK（スクス
ク）」

16
山形市は、村山地域の14市町で「山形連携中枢都市圏」を形成している。「山形
連携中枢都市圏」の取り組みの内容として誤っているものはどれか。

1.山形市売上増進支援センター（Y-biz)の広域活用
2.学校給食への米飯提供などを⽬的とした「山形広域炊飯施設」を設立
3.共同PRを⽬的としたイベント列車の運行
4.ふるさと納税における共通返礼品の選定

3

共同PRを⽬的としたイベント列車の運行は、「山形市
連携中枢都市圏」の取り組みではなく、山形市と仙台
市が連携して行っているものです。仙山線イベント列
車の運行に合わせて開催される「作並駅感謝祭」で
は、仙台市からは仙台すずめ踊りや伊達武将隊、⻄部
広陵太鼓が参加するほか、山形市からは山形花笠舞踊
団ややまがた舞子、はながたベニちゃんも参加し、来
場者へのおもてなしを実施しました。

山形市公式ホームページ「山形連携
中枢都市圏ビジョンを変更しまし
た」

17 山形仏壇についての記述として誤っているものはどれか。

1.山形は、国の伝統的工芸品の指定を受ける日本最北の仏壇の産地である
2.漆塗師、蒔絵師、金具飾職人などを統合して産地を形成した
3.仏壇作りの技術を結集して制作されたのが「山形伝統工芸御輿」である
4.仏壇作りの技法は、中国から招かれた仏師によって伝えられた

4

仏壇作りの技法は、元禄年間（1688〜1704年）、寺院
建立のため京から招かれた仏師と宮大工が伝えたとい
われています。享保年間（1716〜1736年）に江⼾で木
彫り技術を学んだ職人を柱に、漆塗師、蒔絵師、金具
飾り職人などを統合して産地を形成していきました。
山形仏壇は、木地、宮殿、彫刻、金具、塗装、蒔絵、
箔押し・仕組の7部門の分業作業によって総合的に仕上
げらます。品質が堅牢で、精密な技法が仏壇に一層の
優美さを表現しています。

お宝パンフレット「伝統工芸」
山形市公式ホームページ「山形市の
魅力」

18
山形特産「山めん寒ざらしそば」についての記述として誤っているものはどれ
か。

1.冬の厳寒の時期に山形市上宝沢の清流にそばの実を浸す
2.蔵王樹氷まつりでは、寒ざらしそばの献上式と賞味会が行われる
3.⻄蔵王高原の寒風にさらして乾燥させる
4.厳しい寒さに晒すことで、そばの甘みが増す

2

寒ざらしそばの献上式と賞味会が行われるのは、蔵王
樹氷まつりではなく、「霞城観桜会」です。「霞城観
桜会」は、毎年4月に霞城公園で行われます。時代衣装
にて、江⼾時代の厳粛な献上式を再現した後は、「山
めん寒ざらしそば」が販売されます。厳しい寒さに鍛
えられた香り高いそばをぜひご賞味ください。

市⻑のやまがた自慢「寒ざらしそ
ば」（広報やまがた平成31年3月1日
号）



19
「現代書」の分野を創造・開拓した偉人の一人、國井誠海氏（山形市出身）の記
述として正しいものはどれか。

1. 50歳の頃に「誠書会」を創立して代表となり、全国に大勢の弟子を抱える組織
となった
2. 1900年からヨーロッパの各地で個展を開催し、好評を得た
3. 文化庁⻑官表彰、第18回産経国際書展内閣総理大⾂賞、旭日小綬章を受賞した
4. 山寺に「國井誠海記念館」があり、作品が展示されている

3

國井誠海氏は、30歳の頃に「誠墨会」を創設し、代表
となりました。精力的な創作活動を続けるうちに海外
からも高い評価を受け、1970年のニューヨーク個展を
皮切りにサンフランシスコ、ロサンゼルスで個展を開
催し好評を得ました。その後も創作活動と後進の育成
に励まれ、文化庁⻑官表彰、産経国際書展内閣総理大
⾂賞、旭日小綬章をそれぞれ受章されました。清住町
には、國井氏の作品や歩みを展示している「國井誠海
記念館」があります。

市⻑のやまがた自慢「國井誠海記念
館」（広報やまがた平成30年12月1
日号掲載）

20
東北芸術工科大学の先生や学生、卒業生などが様々な形で関与し、リノベーショ
ンされた建物として誤っているものはどれか。

1.旅籠町にぎわい拠点施設「gura」
2.とんがりビル
3.やまがたクリエイティブシティセンターQ1
4.旧千歳館

4

2016年、築40年の雑居ビルをリノベーションし、「と
んがりビル」がオープンしました。2018年3月には、
もともとあった土蔵と石蔵を組み合わせて、旅篭町に
ぎわい拠点施設「gura」がオープンし、2022年9月に
は、第一小学校旧校舎を全面リノベーションし、「や
まがたクリエイティブシティセンターQ1」がオープン
しました。
一つのリノベーションが他の動きを喚起して徐々に面
としての街が変わっていくあり方を、エリアリノベー
ションと呼びます。それを企画・デザイン・人材の面
で推進しているのが東北芸術工科大学の先生や学生、
卒業生です。

市⻑のやまがた自慢「リノベーショ
ンまちづくり」（広報やまがた平成
30年7月1日号）

21

最上義光の二女「駒姫」は、豊⾂秀吉の養子【A】に召されて上洛したが、謀反の
疑いで【A】が切腹することになり、駒姫も【B】という若さで処刑された。義光
は深く悲しみ、【C】にその霊を弔った。【A】【B】【C】に当てはまる組み合わ
せはどれか。

1.【A】秀次【B】15歳【C】専称寺
2.【A】秀次【B】10歳【C】光禅寺
3.【A】秀勝【B】10歳【C】専称寺
4.【A】秀勝【B】15歳【C】光禅寺

1

最上義光の二女駒姫は東国一の美女と⾔われ、豊⾂秀
吉の息子秀次に召されて上洛しました。しかし、まも
なく、謀反の疑いで秀次が切腹することになり、京に
ついたばかりの駒姫も、15歳という若さで処刑されて
しまいます。駒姫の死を深く悲しんだ義光は、天童
（高擶）にあった専称寺を山形に移築し、菩提寺とし
て篤くその霊を弔いました。

ベニちゃんのまるごとやまがたP27

22
楽天イーグルスの支援を⽬的として設立した「楽天イーグルス 山形市支援協議
会」は、「楽天イーグルス 山形市応援パートナー」を募集している。「楽天イー
グルス 山形市応援パートナー」についての記述として誤っているものはどれか。

1.会員になると、観戦チケットを優待価格で購入できる
2.年会費は500円である
3.資格要件は、支援協議会の趣旨に賛同する団体とし、市⺠に限定していない
4.会員になると、記念グッズプレゼントの特典がある（※抽選の場合もあり）

2

令和5年10月24日、「楽天イーグルス 山形市支援協議
会」を設立したことに伴い、当協議会は、「楽天イー
グルス 山形市応援パートナー」の募集をしています。
「楽天イーグルス 山形市応援パートナー」の会員にな
ると、試合観戦チケットの招待・優待、記念グッズの
プレゼント（抽選）などの特典があります。会費は無
料で、資格要件を支援協議会の趣旨に賛同する団体
し、市⺠に限定していません。入会をご希望される方
は、楽天イーグルス 山形市支援協議会ホームページよ
りお申込みください。
https://www.ymgt-rakuten.jp/

山形市公式ホームページ『「楽天
イーグルス 山形市応援パート
ナー」募集について』

23
山形市の推計人口は何人か。（令和5年11月1日時点）
※推計人口とは、国勢調査の人口を基に、その後の人口増減を住⺠基本台帳等か
ら得て推計したものである。

1.242,132人
2.232,132人
3.222,132人
4.212,132人

1
令和5年11月1日時点で、山形市の推計人口は242,132
人となっています。

山形市公式ホームページ「山形市の
現在の推計人口」

https://www.ymgt-rakuten.jp/


24
元禄2年（1689年）、松尾芭蕉が山寺立石寺に訪れた。松尾芭蕉と山寺の関わりに
ついての記述として誤っているものはどれか。

1.「おくのほそ道」で「閑かさや 岩にしみいる 蝉の声」という句を詠んだ
2.松尾芭蕉が聞いたのは、ミンミンゼミの声であると⾔われている
3.尾花沢から大石田・新庄へ向かう前に、わざわざ南下して山寺を訪れた
4.山寺芭蕉記念館には、松尾芭蕉直筆の墨書が展示されている

2

松尾芭蕉は、元禄2年（1689年）に山寺立石寺を訪れ
ました。芭蕉の⾜跡を地図上でみていくと、尾花沢か
ら大石田・新庄へと向かう前に、わざわざ南下して山
寺を訪れていることが分かります。また、「おくのほ
そ道」で「閑かさや 岩にしみ入る 蝉の声」という
句を詠みました。この蝉は何ゼミかという論争がかつ
てあり、歌人斎藤茂吉はアブラゼミ説、ドイツ文学者
の小宮豊隆はニイニイゼミ説を唱えていました。松尾
芭蕉が山寺に訪れた日付から推測して、ニイニイゼミ
説が優勢のようです。
山寺芭蕉記念館では、「おくのほそ道」の関係資料
や、松尾芭蕉直筆の墨書、県指定有形文化財の「紅花
屏風」など、貴重な展示物を見ることができます。

市⻑のやまがた自慢「松尾芭蕉と山
寺立石寺」（広報やまがた平成30年
6月1日号）、「山寺芭蕉記念館」
（広報やまがた令和元年11月1日号
掲載）

25
山形市で初となる道の駅「やまがた蔵王」が、令和5年12月3日にグランドオープ
ンした。道の駅「やまがた蔵王」の記述として誤っているものはどれか。

1.手ぶらで芋煮会やバーベキューができる「芋煮広場」がある
2.道の駅では珍しい大きなイベント会場「樹氷ホール」がある
3.こけしや山形鋳物などの伝統工芸品が展示されている
4.ベビーケアルームや更衣室は、夜の24:00まで利用できる

4

道の駅「やまがた蔵王」には、手ぶらで芋煮会やバー
ベキューができる「芋煮広場」やイベント会場「樹氷
ホール」があります。また、こけしや山形鋳物などの
伝統工芸品が展示されており、山形らしさ溢れる施設
で山形の魅力を発信しています。
バスの待合室や更衣室、ベビーケアルーム、パウダー
ルーム、トイレは24時間利用することができます。ま
た、情報発信コーナーでは、道路情報や災害情報など
さまざまな情報を24時間発信しています。

山形市公式ホームページ「道の駅や
まがた蔵王」

26
県内の企業、教育機関、自治体が連携して運営している「やまがたAI部」の記述
として正しいものはどれか。

1.令和4年から活動をスタートさせた
2. やまがたAI部は、教育機関が発案したプロジェクトである
3. 山形市では、「山形市スマートシティ推進基本計画」に基づき、やまがたAI部
に補助を行っている
4.県内8校の高校が活動に参加している

3

やまがたAI部は、県内の企業、教育機関、自治体が連
携して県内の高校生にAIを学ぶ機会を提供するための
「デジタル人材育成プロジェクト」です。令和2年、地
元企業の発案によって活動を開始しました。山形市で
は、「山形市スマートシティ推進基本計画」に基づ
き、高校生を対象としたデジタル人材育成の取組を推
進するため、やまがたAI部に補助を行っています。
2023年度（令和5年6月時点）の参加校は、市内9校、
市外18校の計27校です。AIプログラミング教育や、企
業訪問、やまがたAI甲子園などを実施しています。

市⻑のやまがた自慢「やまがたAI
部」（広報やまがた令和3年3月1日
号掲載）
山形市公式ホームページ「やまがた
AI部」、山形市公式ホームページ
「市⻑室だより（令和5年3月）※3
月21日（火曜）」

27
野草園内で見ることができる世界に１本だけの桜「ミヤマカスミザクラ」の記述
として正しいものはどれか。

1.高さは約8メートル、樹齢は約100年である
2.令和元年に「ミヤマカスミザクラ」と命名された
3.ミヤマカスミザクラの見頃は5月上旬である
4.ミヤマザクラとカスミザクラを人工交配させたものである

3

平成24年、野草園内に自生する桜の1本が、新品種とし
て「ミヤマカスミザクラ」と命名されました。野生の
ミヤマザクラとカスミザクラが自然交配したもので、
高さが約8m、推定樹齢が約40年です。世界に1本しか
ない大変貴重な桜は、例年5月上旬に開花します。

ベニちゃんのまるごとやまがた
P111
広報やまがた令和5年4月15日号P9
山形市公式ホームページ「山形市の
魅力」

28
「ひょっとしていいことがありますように」と願いを込めて食べる縁起かつぎの
料理として当てはまるものはどれか。

1.いなごの佃煮
2.くじら汁
3.からかい煮
4.ひょうを使った料理

4

スベリヒユを山形県⺠は『ひょう』と呼んでいます。
道ばたや畑などに自生しているものを夏の暑いときに
摘み、茹でてから、からし醤油をかけて食べるのが一
般的ですが、正月には、「今年もひょっとしていいこ
とがありますように」と願いを込めて食べます。山形
の縁起かつぎの料理です。

ベニちゃんのまるごとやまがたP94
山形市公式ホームページ「ひょう干
しの煮物」、「ひょうのからし和
え」

29

市政施行100周年記念事業の一環として、市内47か所に旧町名標示柱が設置され
た。現在の第三中学校や山形地方検察庁、豊烈神社は、「香澄町字六十里越」、
「香澄町字八幡石」、「香澄町字桜小路」という町名であったが、このエリア
は、主に何の職業の人々が住んでいた町か。

1.百姓
2.商人
3.武⼠
4.職人

3

「香澄町字六十里越」、「香澄町字八幡石」、「香澄
町字桜小路」など、かつて「香澄町字○○○」という
名前が付いていた町は、現在「香澄町・木の実町・桜
町・大手町・双葉町」などの町名に変わっています。
かつて「香澄町字○○○」と名付けられた範囲は、山
形城三の丸の内側に当たり、主に武⼠が住んでいまし
た。

ベニちゃんのまるごとやまがた
P29.73



30

霞城公園内にある最上義光像は手に【Ａ】を持っている。実際に義光公が使用し
ていた【Ａ】は実在しており、最上義光歴史館に展示されている。⻑さは
【Ｂ】、重さは【Ｃ】である。【A】【B】【C】に当てはまる組み合わせはどれ
か。

1.【A】刀 【B】43ｃｍ 【C】870ｇ
2.【A】刀  【B】86.5ｃｍ【C】1750ｇ
3.【A】指揮棒 【B】43ｃｍ【C】870ｇ
4.【A】指揮棒 【B】86.5ｃｍ【C】1750ｇ

4

霞城公園内にある最上義光像は、⻑⾕堂合戦の追撃戦
において指揮棒を持ち、陣頭指揮を執っている騎馬像
です。実際に義光公が使用していた指揮棒は現存して
おり、最上義光歴史館に展示されています。鉄製で、
⻑さは86.5cm、重さは1750g（刀の約2倍）もありま
す。この指揮棒には、「清和天皇末葉山形出羽守有髪
僧義光」という文字が刻まれています。清和源氏の正
統で、羽州探題の家柄であることへの誇り、また仏教
へのあつい信仰心があったことなどが伺えます。

市⻑のやまがた自慢「最上義光公の
指揮棒」（広報やまがた令和2年7月
1日号）

31

平成29年12月に山形市と台南市は、「山形市と台南市との友好交流促進に関する
協定」を締結した。それ以前から山形市と台湾との友好の歴史はあり、台湾側の
ご好意で譲ってもらった大変貴重なヒノキを、ある建物に活用している。ある建
物とはどれか。

1.道の駅「やまがた蔵王」
2.⻄山形小学校
3.山形駅東⻄自由通路壁面
4.霞城公園東大手門

4

大久保傳蔵市⻑の時代、1964年12月12日に、全国に先
駆けて山形県日華親善協会が設立されました。以来、
⻑きにわたって山形市と台湾は友好の歴史を重ね今に
至っています。
現在の霞城公園東大手門には、台湾ヒノキが使用され
ています。これは、霞城公園東大手門の復元の際、台
湾側のご好意で大変貴重なヒノキを譲っていただいた
ことによるものです。
⻄山形小学校及び山形駅東⻄自由通路壁面には、東京
2020大会施設で使用された市産材（レガシー材）を活
用しています。

市⻑のやまがた自慢「山形市と台湾
の友好」（広報やまがた平成29年10
月1日号）

32
宮町に所在する鳥海月山両所宮では、「穀様し（こくだめし）」（山形市指定無
形⺠俗文化財）という行事が行われている。その内容として正しいものはどれ
か。

1.土に埋めておいた米や野菜を一年後に掘り起こし、腐敗の状態を見て農作物の作
況を占う
2.米を入れた壺を割って、ひび割れの形で米の作況を占う
3.米や野菜を火の中に入れ、燃え方を見て農作物の作況を占う
4.弁天池に飛来する鴨に穀物を食べさせて、残り方を見て穀物の作況を占う

1

鳥海月山両所宮では、穀様し（山形市指定無形⺠俗文
化財）という行事が現在も続けられています。米や野
菜を土に埋めておき、一年後に掘り起こしてその腐敗
の状態を見て農作物の作況を占うというものですが、
全国的にも類例が無く、大変貴重なものです。春の桜
や秋の紅葉、弁天池に飛来する鴨、そして初詣や8月の
例大祭をはじめとした季節ごとのさまざまな行事な
ど、市街地にありながらも季節感を感じられる神社で
す。

市⻑のやまがた自慢「鳥海月山両所
宮」（広報やまがた令和4年12月1日
号）

33
旧済生館本館（山形市郷土館）は、旧大手門跡（七日町口）にあった済生館病院
を移築復元したものである。移築復元工事についての記述として正しいものはど
れか。

1.済生館病院を移築復元する動きに、市⺠からは反対の声が集まった
2.当時の市⻑が文化庁に文化財調査を依頼し、1966年に国の重要文化財の指定を
受けた
3.設計図が綺麗に残されていたため、復元工事がスムーズに進んだ
4.柱には複雑な彫刻が施されており、全体に統一感がある

2

1878年（明治11年）、山形県立病院として「済生館」
が建設されました。市⺠からは、「三層楼」と呼ばれ
親しまれてきました。昭和中期に新しい病院を建築す
るにあたり、市⺠からは保存を願う声があるなかで、
市議会では取り壊しの決定がなされました。しかし、
当時の大久保傳蔵市⻑が、文化庁に文化財調査を依頼
し、1966年（昭和41年）に国の重要文化財の指定を受
けて、保存することとなりました。復元修復工事は、
当初の設計図もなく難工事の連続でしたが、山形の宮
大工の心意気で見事に甦りました。
済生館本館には異なる様式の柱が各所で用いられてお
り、見どころの一つとなっています。

ベニちゃんのまるごとやまがたP71
山形市公式ホームページ「山形市郷
土館（国指定重要文化財・旧済生館
本館）」※旧済生館本館の見どころ
（PDF）

34

高瀬地区には、国のレッドデータブックの中で絶滅の恐れがある地域個体群に位
置付けられている○○が生息している。○○は、氷河時代の生き残りとして、水
温18度以下の北海道・東北の清流に生息する生き物である。○○に当てはまる生
き物は何か。

1.ニッコウイワナ
2.ハナカジカ
3.アブラハヤ
4.ウグイ

2

高瀬地区には、国のレッドデータブックの中で絶滅の
恐れのある地域個体郡に位置付けられているハナカジ
カが生息しています。地球温暖化や幹線工事、森林伐
採などにより、近年減少が著しく、山形県内でも生息
地は数か所になっています。2018年度に改訂された山
形県第2時レッドリストでは、絶滅危惧ⅠＡ類(ＣＲ)に
ランクされ、ごく近い将来における野生での絶滅の危
険性が極めて高い種とされています。

ベニちゃんのまるごとやまがた
P107



35

山形市の森林面積は21,219haで、市域の約【A】％である。森林を整備すること
は、地球温暖化対策だけでなく、国土の保全や水源かん養にもつながるが、【B】
の森林の増加や境界未確定の森林の存在等が大きな課題となっている。【A】
【B】に当てはまる組み合わせはどれか。

1.【A】55％【B】所有者不明
2.【A】55％【B】生物多様性に乏しい
3.【A】35％【B】所有者不明
4.【A】35％【B】生物多様性に乏しい

1

山形市の森林面積は21,219ha（市域の約55％）で、⺠
有林面積は12,843ha、そのうち人工林面積は3,977haで
す。森林を整備することは地球温暖化対策だけでな
く、国土の保全や水源かん養、地方創生や快適な生活
環境の創出につながります。しかし、所有者不明の森
林の増加、境界未確定の森林の存在や担い手不⾜、所
有者の経営意欲の低下等が大きな課題となっていま
す。

広報やまがた令和5年10月1日号P4

36 山形県の初代県令三島通庸が設立したものとして正しいものはどれか。

1.清風荘
2.農業試験場「千歳園」
3.山寺芭蕉記念館
4.山形商業会議所

2

山形県の初代県令三島通庸は、県都山形の街づくりと
ともに、土木・産業・医学・教育の発展に大きな功績
を残しました。その中の一つに、農業試験場「千歳
園」の設立があります。荒地六万坪に、四木三草及び
和洋種の果樹園をつくりました。山形で見られなかっ
た果樹・野菜の栽培をはじめ、アメリカから輸入され
たサクランボを千歳園と霞城公園東の桜小路に植えた
と⾔われています。
かつて農業試験場「千歳園」があった場所には、現
在、県立山形東高等学校が建っています。

ベニちゃんのまるごとやまがたP39

37 山形市の遺跡についての記述として誤っているものはどれか。

1.山形市の380ヶ所以上の遺跡がある
2.山形県庁前の熊ノ前（べ）遺跡からは、武具や馬具が出土している
3.山形⻄高敷地内遺跡からは、多くの住居跡が見つかっている
4.嶋遺跡からは、古墳時代終わりごろの人々の暮らしが読み取れる

2

山形市には、380か所以上の遺跡があります。山形県庁
前の熊ノ前遺跡からは、縄文時代中期（約4500年前）
の竪穴住居跡や土器・石器が多く発見されています。
また、嶋遺跡からは、古墳時代終わり頃（約1500年
前）の武具や馬具が出土しています。この地方には、
有力者が住んでいたと考えられます。

ベニちゃんのまるごとやまがた
P18.19

38 山形市のラーメンに関する記述として誤っているものはどれか。

1.令和5年2月8日、市内ラーメン店の店主と山形市⻑が、「ラーメンの聖地、山形
市」を宣⾔した
2.総務省「家計調査」によると、山形市は、令和4年の中華そば（外食）の消費額
が全国1位であった
3.「ラーメンの聖地、山形市」を創る協議会には、ラーメン提供店のみが参加でき
る
4.2月8日を「山形市ラーメンの日」に制定した

3

「ラーメンの聖地、山形市」を創る協議会には、ラー
メン提供店に限らず、ラーメンに携わる事業者であれ
ば参加することができます。現在（令和6年2月）は、
麺、だし、醤油及びのり等を製造する企業も参加して
います。当協議会は、ラーメンに関わる方々が、ラー
メンで山形市を盛り上げるため、活動しています。

山形市公式ホームページ『「ラーメ
ンの聖地、山形市」を創る協議会へ
の参加事業者募集について』、「令
和6年1月5日市⻑記者会見」
広報やまがた令和5年3月1日号P8

39

山形市は、保健所にシンクタンク機能を設けて市⺠の健康に関するデータを科学
的に分析している。山形市⺠は1日の食塩摂取量が多い傾向にあり、男性（20歳以
上）は平均で10.2g摂取しているが、女性（20歳以上）は平均で何g摂取している
か。（※令和4年度検査結果）

1.6.5g
2.8.3g
3.9.2g
4.12.2g

3

1日の食塩摂取量について、国の⽬標量が、男性7.5g未
満・女性6.5g未満であるのに対し、山形市⺠の現状
（※令和4年度集団健診でのデータ）は、男性10.2g・
女性9.2gです。山形市⺠の健康寿命を損なう3大原因の
１つに脳卒中があります。脳卒中の最大の危険因子は
高血圧であり、その予防には、食塩摂取量を減らすこ
とが重要です。山形市では、減塩レシピ集や塩分
チェックシートを作成しています。

山形市公式ホームページ『山形市に
おける「減塩」の取り組みについ
て』

40
東京2020オリンピックにおいて、山形市出身の選手が【Ａ】に1名、【Ｂ】に2
名、日本代表として選出された。【A】【B】に当てはまる組み合わせはどれか。

1.【A】バレーボール男子【Ｂ】水球
2.【A】バレーボール男子【Ｂ】ボート
3.【A】ハンドボール【B】水球
4.【B】ハンドボール【B】ボート

1

東京2020オリンピックのバレーボール男子日本代表
に、高梨健太選手（金井中・山形城北高出）が選出さ
れました。高梨選手は、ほなみバレーボールスポーツ
少年団、金井中学校、山形城北高校の男子バレーボー
ル部で活動されていました。
東京2020オリンピックの水球日本代表には、鈴木透生
選手（日本体育大学）、三浦里佳子選手（日体クラ
ブ）が選出されました。両選手は小中学生時代に地元
の山形水球クラブのメンバーとして活動されていまし
た。

山形市公式ホームページ「スポーツ
に関するお知らせ」



41 山形市の平成の出来事として正しいものはどれか。

1.近接する18ヵ村が合併し、現在の市域になった
2.べにばな国体の競技会場として山形市総合スポーツセンターが設立された
3.山形交響楽団が設立された
4.やまがたクリエイティブシティセンターQ１がオープンした

2

山形市総合スポーツセンターは、平成4年、べにばな国
体の競技会場として設立されました。外観は、多層⺠
家造りをイメージしており、各種スポーツ大会はもち
ろん、展示・集会など多様なイベントにも対応できる
施設です。
近隣する村が合併し、現在の市域になったのは、1956
年（昭和31）です。山形市交響楽団が誕生したのは
1972年（昭和47年）、やまがたクリエイティブシティ
センターQ1がオープンしたのは2022年（令和4年）で
す。

べにちゃんのまるごとやまがたP7
山形市公式ホームページ「山形市総
合スポーツセンター」、「山形市の
魅力」、「やまがたクリエイティブ
シティセンターQ1」

42
山形市にある工業団地の位置について、右の図の空欄に当てはまる名称として正
しいものはどれか。

1.【A】アルカディアソフトパーク【B】⻄部工業【C】立⾕川工業団地
2.【A】立⾕川工業団地【B】⻄部工業団地【C】アルカディアソフトパーク
3.【A】立⾕川工業団地【B】アルカディアソフトパーク【C】⻄部工業団地
4.【A】⻄部工業団地【B】アルカディアソフトパーク【C】立⾕川工業団地

3

【A】は立⾕川工業団地、【B】はアルカディアソフト
パーク、【C】は⻄部工業団地です。立⾕川工業団地
は、山形市北部に位置し、機械、木工、印刷などの企
業が立地しています。アルカディアソフトパークは、
山形市南⻄部に位置する緑豊かな団地です。産業の高
度な頭脳部分を集約する企業が多く立地しています。
⻄部工業団地は、山形市⻄部に位置し、鉄工、建設関
連の企業が立地しています。現在、（仮称）山形北イ
ンター産業団地の開発を進めており、令和6年度から分
譲申し込みの受付を開始する予定です。

ベニちゃんのまるごとやまがたP65

43 山形の芸妓（ぎ）文化についての記述として正しいものはどれか。

1.山形の芸妓文化は、出羽山形藩初代藩主の最上義光の料亭創業によって始まった
2.1月になると「やまがた舞子と花小路まつり」が開催される
3.平成8年に「やまがた舞子」が誕生し、山形芸妓（ぎ）と共に伝統芸能を継承し
ている
4.「やまがた舞子と花小路まつり」の開催場所は四山楼である

3

山形の芸妓文化は明治維新後、最後の藩主水野家藩⼠
による料亭創業に始まり、全国の文人墨客や政財界の
要人からも高い評価を受けました。平成8年には「やま
がた舞子」が誕生し、山形芸妓と共に伝統芸能を継承
しながら、山形の文化の顔として活躍しています。紅
葉時期になると、「やまがた舞子と花小路秋まつり」
が開催されます。開催場所は、山形芸妓で賑わった花
街「花小路」のシンボルとして明治、大正からの歴史
をつないできた「旧千歳館」です。

山形市公式ホームページ「山形市の
魅力」、「やまがた舞子と花小路秋
まつり」

44
「山形市コミュニティサイクル」は、24時間（一部を除く）自由に借りて自由に
返却できる自転車貸出サービス（有料）である。2022年10月から運用が開始され
たが、2023年12月時点でサイクルポートはおよそ何か所か。

1.80か所
2.60か所
3.40か所
4.100か所

1

2023年12月時点で、サイクルポートは79か所に拡大さ
れました。総自転車台数は、280台（1ポートあたり3
台〜15台）。15分毎に50円で利用できます。日ごろの
運動不⾜解消や、環境保全のため、移動手段にコミュ
ニティサイクルを活用いただければ幸いです。

山形市公式ホームページ「山形市コ
ミュニティサイクル事業」について

45
平安時代に南洋から伝来してきた【A】を用い、山形に伝わる昔ながらの伝統的な
技術を取り入れながら、現代の暮らしにあった【B】が造られている。【A】
【B】に当てはまる組み合わせはどれか。

1.【A】漆【B】漆器
2.【A】籐【B】籐工芸
3.【A】亜麻仁油【B】和傘
4.【A】ハマグリ【B】張子

2

籐工芸品は、平安時代に伝来してきた南洋材「籐（と
う）」を用いて造られています。生活用品から育児製
品、そしてデザイン性が求められるインテリア製品な
ど、時代と共に変遷を遂げてきました。東北で唯一の
籐工芸品のメーカーであるツルヤ商店の籐製品は、籐
を蒸して熱をかけながら曲げ、昔から変わらない手法
で全て職人の手作業で生産しています。

お宝パンフレット「伝統工芸」

46 山形市の農産物について、1月が旬といわれるものとして誤っているのはどれか。

1.山形赤根ほうれんそう
2.堀込せり
3.山形セルリー
4.啓翁桜

3

山形セルリーの旬の時期は、年に2回あり、5月末から6
月までと10月末から11月までになります。セルリーと
は、英語表記“celely”をフランス語なまりで読んだもの
です。山形は、東北で唯一のセロリの産地です。山形
市のセルリー栽培の歴史は古く、約50年以上前、若手
生産者4人が挑戦を開始。「セルリー栽培の神様」と称
された東京都江⼾川区の伊藤仁太郎氏（故人）の下に
通い、勉強を重ねて栽培を始めました。試行錯誤を繰
り返しながら熱心に取り組み続けた結果、山形市はセ
ルリーの産地として定着し、市場から高い評価を得る
に至りました。現在、大株のものが「とのセル
リー」、小株のものが「ひめセルリー」と名付けられ
販売されています。

お宝パンフレット「農畜産物」
市⻑のやまがた自慢「山形セル
リー」（広報やまがた平成28年7月1
日号掲載）



47
令和4年4月18日、蔵王駅の近くに「シェルターインクルーシブプレイスコパル」
がオープンした。「コパル」についての記述として誤っているものはどれか。

1.テーマは「インクルーシブ」であり、誰もが分け隔てなく遊べる施設を⽬指して
いる
2.雲をイメージした大屋根を備え、屋内と屋外が連続的につながっている
3.グッドデザイン賞、ウッドデザイン賞、キッズデザイン賞を受賞している
4. 東京オリンピック・パラリンピック大会施設の建築材として使用されたオリン
ピックレガシー材が活用されている

4

「シェルターインクルーシブプレイス コパル（略
称：コパル）」のテーマは「インクルーシブ」であ
り、障がいのある子もない子も、誰もが分け隔てなく
楽しく遊べる施設を⽬指しています。雲をイメージし
た大屋根を備え、屋内と屋外が連続的につながって、
施設のコンセプトを表現しています。コパルは建築面
で非常に高い評価を受けており、グランドデザイン
賞、ウッドデザイン賞、キッズデザイン賞を受賞して
います。木材には、山形市の門伝にある市有林板橋山
で伐採された木が使用されています。

市⻑のやまがた自慢「新・児童遊戯
施設のオープン」（広報やまがた令
和4年4月1日号）
広報やまがた令和5年1月1日号P7
山形市公式ホームページ『山形市は
「森林環境譲与税」を活用し森林整
備や木材利用を進めています』、
「市⻑室だより（令和5年6月）」

48
毎年6月下旬頃から、出塩文殊堂あじさい参道で行われる「村木沢あじさい祭
り」。約【A】種類【B】株ものあじさいが華麗に咲き誇る。【A】【B】に当ては
まる組み合わせはどれか。

1.【A】40種類【B】2500
2.【A】20種類【B】2500
3.【A】40種類【B】1200
4.【A】20種類【B】1200

1

村木沢地区の出塩文殊堂（通称「あじさい寺」）で
は、毎年6月下旬頃から、「村木沢あじさい祭り」が開
催されます。515メートルの参道沿いに約40種類2500
株ものあじさいが華麗に咲き誇ります。昭和62年から
地域の皆さまのご尽力によって植栽がはじまり、参道
と相まった美しい景観を見ることができます。また、
出塩文殊堂の参道には、市指定天然記念物「文殊様の
夫婦杉」があります。二株が合わさって生じたスギの
奇形木です。昔から夫婦和合の象徴として縁結びの信
仰を集めています。

市⻑のやまがた自慢「村木沢あじさ
い祭りと出塩文殊堂」（広報やまが
た令和5年7月1日号）

49
山形市では、ふるさと納税等を通して山形市に関心を寄せている方から、さらに
山形市との関係性を深めてもらうために、山形ブランドメンバーズ事業Abez（ア
ベズ）を実施している。Abezの説明として正しいものはどれか。

1.クイズ等でポイントを貯めて、特産品や宿泊券に応募できるアプリを公開してい
る
2.山形市へふるさと納税をした方がアプリを利用できる
3.アプリをダウンロードした方限定で、オリジナル情報誌をお届けしている
4.プレミアム会員の定員は100名であり、毎年先着で決定している

1

山形市では、クイズ等でポイントを貯めて、特産品や
宿泊券に応募できるアプリ、Abez（アベズ）を公開し
ています。アプリはどなたでも利用できます。アプリ
のダウンロードは、GooglePlay又はAppStoreから「山
形 Abez」で検索してダウンロードしてください。山
形ブランドに関するオリジナル情報誌を定期的（7月、
9月、12月、3月）に発行しており、プレミアム会員の
皆様には、お自宅にお届けしています。プレミアム会
員の定員は500名であり、抽選で決定しています。

山形市公式ホームページ「令和5年
度山形ブランドメンバーズ事業Abez
（アベズ）を実施しています」

50
豊烈神社の境内に入ってすぐ右に、水野三郎右衛門元宣の像が立っている。
水野三郎右衛門元宣の記述として正しいものはどれか。

1.奥羽越列藩同盟に参加し、戊辰戦争において山形藩を勝利へ導いた
2.40代で父と死別し、藩の行く末を一身に背負うことになった
3.幕末に山形藩の家老を務め、戦費の調達や他藩との交渉に奔走し、山形藩を戦火
から救った
4.流行り病にかかり、志半ばにして亡くなった

3

幕末の山形藩主を務めたのは、天保の改革で有名な水
野忠邦の家系である水野家です。辰戦争直前の慶応4
年、藩主水野忠弘と父の忠精は京へ上りましたが、そ
のまま事実上の軟禁状態となり、藩主父子が不在とい
う異常事態になります。その際、山形藩の指揮をとっ
たのが、一族で首席家老の水野三郎右衛門元宣です。
当時、三郎右衛門は、まだ20代半ばでした。奥羽越列
藩同盟に参加したものの、次第に形勢は不利となって
いきます。三郎右衛門は、戦費の調達や他藩との交渉
に奔走し、結果山形は戦場となることなく敗戦を迎え
ました。

市⻑のやまがた自慢「水野三郎右衛
門元宣（もとのぶ）と豊烈神社」
（平成29年8月1日号）


